
ATA     DE     REUNIÃO INTERINSTITUCIONAL – CISP

Aos 17  (dezessete) dias do mês de agosto  de 2015, às 14:00 horas,  na sala de reunião do

Escritório  Regional  do  Ministério  Público  do  Estado  da  Bahia,  localizado  no  Largo  da

Independência, nº 72, Kennedy, nesta cidade, foi aberta por Dra. Paola Roberta de Souza Estefam,

Promotora de  Justiça  titular  da  1ª Promotoria  de  Justiça  da  Comarca  de  Alagoinhas,  a  presente

reunião  interinstitucional.  Presentes: Dra.  Maria  Bernadete  de  Souza,  representante  do

Departamento de Polícia Técnica; Capitão Adauto Sena Oliveira, representante da Polícia Militar – 4º

BPM; Sr. Vilno Araújo Oliveira, representante da Prefeitura de Alagoinhas; Sra. Maria Renata Teles

Fortaleza  Silva,  representante  da  Guarda  Civil  Municipal  de  Alagoinhas;  Sra.  Liliane  Bacelar,

representante da Secretaria Municipal de Assistência Social – SEMAS / CRAM; Sr. Reginaldo Alves,

representante do Núcleo Regional de Educação-NRE18; Sr. Efigênio Barreto da Silva, representante

do Corpo de Bombeiros Militar. Ausentes: Dr. Frank Monteiro Ferrari, Promotor de Justiça titular da

3ª Promotoria de Justiça de Alagoinhas; Dr. Pedro Costa Safira Andrade, Promotor de Justiça titular

da 7ª Promotoria de Justiça de Alagoinhas; Dr. Flávio Augusto de Andrade Góis, representante da

Polícia Civil; Dr. Victor Carlos Sampaio Vergasta, representante da SMTT; Sr. Raimundo Nonato

Ferreira  da  Silva,  representante  da  Faculdade  Santo  Antonio;  Sr.  Benedito  Vieira  Santos,

representante  do  Sincomércio;  Sr.  Yure  Azi  de  Carvalho  Souza,  representante  da  Câmara  de

Dirigentes Lojistas.

Primeiramente, Dra. Paola agradeceu a presença e a participação de todos. Em seguida, foi

divulgada a pauta da presente reunião:

1) aprovação da ata da reunião realizada, no dia 06/07/2015;

2) informações sobre o cumprimento da agenda de reuniões/encontros deliberados na reunião

anterior;

3) necessidade de definição da questão atinente à assunção pela SMTT de pleno exercício de

suas atribuições, quando dos acidentes de trânsito, de modo a desafogar a Polícia Militar;
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4) realização de reuniões itinerantes, a fim de levar ao conhecimento da população o papel do

CISP e a necessidade de implantação do CONSEG;

5) necessidade de conhecimento quanto à estrutura das instituições diretamente ligadas à

segurança pública em Alagoinhas, com o escopo de traçar estratégias para tentar reduzir o índice de

criminalidade.

Feita a leitura da ata da reunião anterior, foi a mesma aprovada por unanimidade.

Após a leitura da ata, Dra. Paola prestou esclarecimentos quanto às reuniões extraordinárias

realizadas, desde a última reunião ordinária – conforme havia sido deliberado –, informando que foi

cumprida toda a agenda programada, nos seguintes termos:

No dia 16/07/15, foi realizada reunião extraordinária com o Secretário de Educação, Sr. Caio

de Castro Souza, a Sra. Marli Monteiro e o Sr. Vilno Araújo, onde foi discutido e articulado um

evento envolvendo os gestores municipais e estaduais da área de educação para ser divulgado o

CONSEG.

Ainda no dia 16/07/15, foi realizada outra reunião extraordinária com o Sr. Vilno e o Sr.

Belmiro  Deusdete,  editor  do  Jornal  Gazeta  dos  Municípios,  que  se  comprometeu  em  fazer  a

divulgação do CISP e do CONSEG não só através do Jornal Gazeta dos Municípios, como também

através da rádio.

No dia 28/07/15, foi realizado encontro com os gestores municipais e estaduais da área de

educação, no Centro Territorial de Educação Profissional Litoral Norte – CETEP LN, para tratar da

questão do CISP e CONSEG, contando, inclusive, com a participação de integrantes do CONSEG de

Esplanada.

Por  fim,  no dia  05/08/15,  Dra.  Paola  e Major Jarbas participaram da reunião  mensal  da

UAMA – União das Associações de Moradores de Alagoinhas, oportunidade na qual divulgaram o

CISP e o CONSEG, cumprindo, assim, o acordo da última reunião. 



Em seguida, Dra. Paola voltou a abordar a questão atinente à necessidade de desafogar a

Polícia  Militar  quando  dos  acidentes  de  trânsito,  aproveitando-se  a  estrutura  da  SMTT,  órgão

municipal que detém atribuição concorrente com a Polícia Militar, no que pertine a tais questões.

Informou  que  analisou  a  Lei  Complementar  nº  015/2005,  que  instituiu  a  SMTT  de

Alagoinhas e chegou à conclusão de que não existe nenhuma vedação para que o referido órgão

atenda  às  situações  de  acidentes  de  trânsito,  com ou  sem vítima.  Ressalvou  que,  em situações

excepcionais, por exemplo, quando acarretar comoção social e/ou risco à segurança, à integridade da

população  ou  dos  próprios  agentes  de  trânsito,  não  pairam  dúvidas  quanto  à  necessidade  de

intervenção da  Polícia Militar  para  garantir  a  ordem.  Mas,  de modo geral,  não haveria  nenhum

impedimento para que a SMTT assuma as suas atribuições, desafogando, pois, a Polícia Militar. Tal

medida  visa  garantir  que  a  Polícia  Militar  dedique-se  ao  policiamento  ostensivo/preventivo,

evitando-se deslocamento de viatura/guarnição para  local  de acidente de trânsito,  ocupando-a.  O

índice de criminalidade vem aumentando consideravelmente, especialmente no que tange aos crimes

contra o patrimônio, impondo-se uma maior atuação da Polícia Militar no campo da prevenção.

O Sr. Efigênio Barreto da Silva, representante do Corpo de Bombeiros Militar, e a Srª. Maria

Bernadete  de  Souza,  representante  do  Departamento  de  Polícia  Técnica,  questionaram  sobre  as

dificuldades que poderiam ser enfrentadas pelos agentes da SMTT, no tocante à preservação do local

do crime e à condução das vítimas ao Departamento de Polícia Técnica para submissão à perícia.

Drª Paola disse que tais questões não representam óbice, haja vista que o órgão municipal de

trânsito foi criado e, tratando-se de atribuição concorrente, nada impede que a exerça.  Eventuais

dificuldades deverão ser enfrentadas e minimizadas com o envolvimento de todas as instituições,

inclusive, a própria Polícia Civil, a quem compete investigar. Situações excepcionais, como as já

mencionadas, deverão ser tratadas de tal forma, o que significa que a Polícia Militar poderia sim ser

acionada, mas, dependeria da situação concreta.

A Srª Maria Renata Fortaleza, representante da SMTT, levantou a possibilidade de a Guarda

Municipal  auxiliar  a  SMTT  em  tais  situações,  evitando-se  a  sobrecarga.  Todos  os  presentes

mostraram-se favoráveis.
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Assim, Drª Paola abordou a necessidade de agendar uma reunião diretamente com o Prefeito

para tratar do assunto e com o Superintendente da SMTT, na qual os representantes da Polícia Militar

e da Guarda Municipal também deverão participar.

Nesse  momento,  o  Sr.  Vilno  Araújo  Oliveira,  representante  da  Prefeitura  de  Alagoinhas,

através de contato telefônico com o Sr. Sidney Costa, Chefe de Gabinete da Prefeitura Municipal,

agendou a reunião com o Prefeito Paulo César para o dia  19/08/2015, às 15 horas, no Escritório

Regional do Ministério Público em Alagoinhas.

Prosseguindo,  Dra.  Paola  sugeriu  a  realização  de  reuniões  itinerantes  nas  principais

comunidades  para  divulgar  o  CISP e  a  necessidade  implantação  do  CONSEG,  sensibilizando  a

população e facilitando a implantação do conselho em Alagoinhas, o que contou com a anuência de

todos os presentes.

Drª Paola sugeriu que fossem escolhidos 02 (dois) bairros populosos, nos quais as reuniões

poderiam ser realizadas. Pediu sugestão aos presentes para a definição de quais bairros e quais locais

poderiam ser  realizadas as  reuniões.  Sr.  Vilno e Srª  Maria  Bernadete sugeriram que as  reuniões

poderiam ser realizadas nos bairros Barreiro e Santa Terezinha, devido ao alto índice de violência

registrado e por se trataram de bairros populosos.

A Srª Maria Renata sugeriu, ainda, que as reuniões itinerantes fossem adotadas pelo CISP, de

modo a atingir outras comunidades, além daquelas definidas na presente reunião. Drª Paola disse que

nada obsta e que o assunto pode ser novamente levantado pelo CISP.

Drª Paola pediu aos presentes que pesquisassem em quais locais poderiam ser realizadas as

reuniões  nos  bairros  Barreiro  e  Santa  Terezinha  e  disse  que,  na  próxima  reunião  de  CISP,

definiríamos os locais e as datas para a realização das reuniões.

Todos os presentes concordaram em auxiliar, ficando a definição para a próxima reunião.

Dra. Paola sugeriu a realização de um levantamento, em data a ser combinada na próxima

reunião do CISP, da estrutura física e de recursos humanos das instituições que atuam diretamente na



área da segurança pública em Alagoinhas,  a exemplo do Ministério Público Estadual,  Judiciário,

Polícias Militar e Civil e o Departamento de Polícia Técnica.

Mencionou a situação da superlotação carcerária e das condições precárias do local.

Tal levantamento permitirá que os membros do CISP conheçam a realidade das instituições,

bem como que,  com base  nos  dados  a  serem obtidos  (refletindo a  realidade local),  possam ser

traçadas  estratégias,  no  escopo  de  melhorar  a  estrutura  daquelas  instituições  que  necessitam,

viabilizando a melhor prestação dos serviços e, portanto, melhoria na área da segurança pública.

Drª Paola mencionou, ainda, a intenção de acionar o CEOSP – Centro de Apoio Operacional

de Segurança Pública e Defesa Social – do MP/BA para que apoie a causa e auxilie o CISP de

Alagoinhas na intermediação de eventuais encontros/reuniões/pleitos que se façam necessários.

Todos os presentes concordaram com a sugestão, ficando acertado que, na próxima reunião

do CISP, será definida data e plano de ação para a obtenção do referido levantamento.

A Sra. Liliane Bacelar, representante da Secretaria Municipal de Assistência Social – SEMAS

/ CRAM, mencionou o trabalho social realizado com os detentos na carceragem de Alagoinhas, como

atendimento médico, psicológico e realização de cultos religiosos.

Drª Paola pediu a indicação de um profissional (engenheiro) que, voluntariamente, pudesse

acompanhar a vistoria na carceragem local, de modo a subsidiar o levantamento de dados.  O Sr.

Vilno comprometeu-se a providenciar um profissional (engenheiro) para analisar a estrutura física da

carceragem.

A representante da Guarda Civil Municipal, Sra. Maria Renata, sugeriu que a Promotora de

Justiça titular  da  Promotoria  com atuação da área  da  infância  e  juventude fosse convidada para

participar  da  reunião  do  CISP,  para  que assuntos  atinentes  à  sua  área  de  atuação  pudessem ser

discutidos. Drª Paola comprometeu-se a convidar a Promotora de Justiça titular da 6ª Promotoria de

Justiça de Alagoinhas para participar da próxima reunião do CISP.
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Drª  Paola  esclareceu  que  foi  solicitado  material  de  divulgação  do  CONSEG,  que  será

distribuído aos membros do CISP, na próxima reunião do CISP.

Finalmente, por conta do feriado de 07/09 (segunda- feira), todos os presentes concordaram

que a próxima reunião do CISP seja realizada, no dia 08/09/2015 (terça- feira),  a partir das 14:00

horas, no Escritório Regional do MP/BA em Alagoinhas.

Nada mais havendo, Dra. Paola agradeceu novamente a presença de todos, ressaltando-se a

importância do comparecimento e efetiva participação dos membros do CISP para que o objetivo do

comitê seja alcançado. Em seguida, encerrou a reunião.
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